
 

AITOR ESTEBAN 

Zaramaga, 2023ko uztailaren 9an 
 

Balioa izango duen diskurtso bakarra hizlariak bertan eskainiko duena izango da. 

El único discurso válido será el pronunciado por el orador o la oradora en el acto. 

 

‘Araba, oi Araba, zu ote zare aitaren zazpigarren alaba?’ Parece que fue ayer, 

pero yo tendría 15 años cuando cantábamos esta canción y no había ni 

autonomía ni instituciones vascas. Gorka Knörr nos recordaba, cantando, que 

Araba era la hermana menor, el territorio olvidado de Euskadi, el más rural, el 

menos dinámico. ¡Cómo ha cambiado la cosa! Cada vez que estoy con el 

Diputado General siempre me recuerda que hoy Araba es el territorio más 

industrial de Euskadi. Casi nada. ¡Vaya vuelco! Y si eso es así algo habrá tenido 

que ver con ello el Partido Nacionalista Vasco. ALGO, NO. MUCHO MÁS QUE 

ALGO. HEMOS SIDO, SOMOS Y SEREMOS UNA PARTE DECISIVA DE ESTA ARABA. 

La sociedad alavesa ha demostrado tener una capacidad de trabajo y 

dinamismo singular. Hace poco leía a la historiadora Isabel Mellén relatar que el 

cine se inventó en Araba. En efecto, al parecer, Miguel Martínez Tovar, un 

religioso paúl, maestro afincado en Murgia de origen burgalés, fue quien tuvo la 

idea del cinematógrafo en 1892, y la expuso en diferentes conferencias. La idea 

fue tomada por los Lumière a través de su representante aquí, quien contactó 

con Tovar, y los franceses la llevaron a la práctica en 1895 quedándose con la 

fama. 

Kanpotik etorritako jendea ezagutuz, hobetzeko Arabak duen gaitasun hori, 

beraz, urrunetik dator bere gizartean. Eta asmatzen jarraitzen dugu, baina orain 

hemen ere fabrikatu, ekoiztu, nahi dugu. Eta Arabak, horretarako, beharrezkoa 

du Europako Funtsak bere industriara iristea, energiaren arloko funtsezko 

proiektuek, hala nola Basquebolt eta beste batzuek, dirua jasotzea eta Madrilek 

ez baztertzea. Eta horretarako norbaitek defendatu behar du Madrilen. Lehia-

une honetan, Araba eta Euskadi presente egotea Europako Funtsak banatzeko 

lehentasunetan. ETA HORI LORTZEKO, EZINBESTEKOA DA LEIALTASUN BAKARRA 

EUSKADIRI DIOTEN ORDEZKARIAK AUKERATZEA, MADRILEN MENDE EZ DAUDENAK, 

ERAGITEKO GAITASUNA DUTENAK ETA ITUNAK EGITEKO GAUZA DIRENAK. ETA 

DOHAIN HORIEK DITUEN ALDERDI BAKARRA EUZKO ALDERDI JELTZALEA DA. 

Alguien que se preocupe de que podamos ser más competitivos para que la 

gente viva mejor. Y competitividad es, por ejemplo, todo lo relacionado con la 

energía, puesto que de ella dependen los costes de producción, como también 

repercuten en los hogares. 

¿Quién fue el primero que habló y pidió una reforma del mercado eléctrico 

europeo para que el precio de la electricidad se desacoplara del gas y poder 

así reducir la factura de la luz? El Partido Nacionalista Vasco. Y el PSOE y 

Podemos votaron en contra. Aunque luego, afortunadamente, el PSOE siguió 

en Europa la línea que nosotros ya habíamos apuntado. 



Mejora de la competitividad para dar empleo y para consolidar así también las 

pensiones. Cuando Rajoy pretendió rebajarlas fuimos nosotros, y no otros, 

quienes conseguimos que fueran actualizadas con el IPC; mejoramos las 

pensiones de viudedad y paramos el factor de actualización. Y ahora hemos 

seguido apostando con nuestro voto, también necesario, por su actualización 

con el IPC. 

Araba ikusgarria da bere paisaia eta ekosistema hain desberdinengatik: 

Mendialdea, Lautada, Arabako Errioxa, Aiara, Gorbeialdea, Añana... 

 

Dena ez da industria. Nekazaritzaren alde ere lanean izan gara. Adibidez, EAJk 

lortu zuen Moredako solo-ureztatzea aurrera ateratzea eta Nekazaritza 

Ministerioak konpromisoa hartzea hori egiteko. 

Y ofrecimos un acuerdo razonable que, dando una especificidad al vino de la 

Rioja alavesa, solucionara el problema suscitado sin romper la denominación de 

origen. El PP lo dinamitó. 

Nos preocupamos y conseguimos partidas para la reparación y acceso del 

puente de Argantzun. Porque consideramos a Treviño como parte de Euskadi, y 

nos hemos preocupado por mejorar sus infraestructuras y reclamado el derecho 

de sus habitantes a decidir su incorporación a Araba, tal y como prevé el 

Estatuto de Autonomía de Gernika. 

Hemos conseguido una fundamental inversión millonaria para realizar obras a 

fin de evitar el desbordamiento del rio Zadorra. Nada menos que 7 millones de 

euros. 

Conseguimos que el aeropuerto de Foronda estuviera operativo 24 horas y 

hemos trabajado de la mano con la Diputación para impulsar la ampliación de 

sus instalaciones y convertirlo en un hub de referencia encontrándonos con 

todas las resistencias de Madrid, y nos comprometemos a que siga siendo una 

de nuestras prioridades. 

Impulsamos el proyecto intermodal y logístico de Jundiz con importantes cifras 

durante varios presupuestos  

Nos hemos empleado a fondo por Araba. Con hechos concretos. Hay que tener 

una voz vasca en Madrid. Una voz que se preocupe por lo de aquí. Y la voz de 

araba en el Congreso ha sido Mikel Legarda. Una persona a la que, os lo puedo 

asegurar, se la escucha con absoluto respeto por sus profundos conocimientos 

jurídicos, tanto desde los escaños de otros Grupos como del Gobierno. Una 

persona que ha sido distinguida con el galardón de parlamentario más activo. 

Dicho de otra manera, como la persona más trabajadora del Parlamento. Es 

para estar orgullosos. Y en el PNV lo estamos. 

Ahí están las estadísticas: el PNV ha realizado en esta Legislatura 3.500 

intervenciones, lo que supone 1.500 más que Bildu y 3.000 más que PP, PSOE y 

Podemos. 



 
 

Legarda ha tenido que trabajar también con numerosa legislación relativa a 

derechos humanos. Ya que estamos en esta plaza, ya que estamos en 

Zaramaga. Quiero mostrar nuestro recuerdo y homenaje a las víctimas del 3 de 

Marzo. Hay mucho que aclarar sobre aquellos sucesos. Y queremos dar 

transparencia a esas circunstancias. El PNV ha sido el único que ha presentado 

iniciativas para cambiar la Ley de Secretos Oficiales, una ley franquista que 

sigue echando un velo sobre una época decisiva. Una ley que no se 

corresponde con los estándares de un país democrático. Una ley que se niegan 

a derogar. Y el PNV estará presente en Madrid para reclamarlo. Como 

estaremos firmes ante cualquier intento de regresión en materia de derechos 

humanos, igualdad o políticas sociales. 

Voy finalizando y me despido como en la canción Arabatik etorri gera: ‘Agur 

bihotzez herritarrak ta bereziki gasteiztarrak’. 

Araba ya está en primera división, como su equipo de fútbol. Ahora tiene que 

aspirar a ser de Champions. Y quien va a luchar por ello, como lo ha demostrado 

siempre, es el PNV.  

Hay que ir a Madrid y traer cosas a Euskadi. Y para eso nada mejor, os lo digo 

yo que lo sé de buena tinta, nada mejor que un tractor. Y si de tractores se trata, 

los vascos que los usan y más saben de esto son las y los alaveses. Necesitamos 

un tractor alavés. Estoy convencido de que lo tendremos. Alavesas, alaveses, el 

23 de julio nos jugamos el futuro de Araba, nos jugamos que Euskadi, que Araba, 

pueda estar presente con voz propia (sin estar sometidos a las direcciones de 

los partidos estatales), con voz equilibrada (sin extremismos), con voz 

independiente, (con un partido cuya única lealtad es con la ciudadanía vasca). 

Queremos seguir siendo vuestra voz en Madrid, sabéis que lo hemos hecho con 

convicción, sin faltar a nadie, buscando soluciones. Necesitamos la fuerza de 

vuestro voto. El 23 de Julio el voto útil, el voto decisivo, es al Partido Nacionalista 

Vasco. 

Gora Araba ta gora Euskadi askatuta! 

 

 


